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馬年伊始，本港旅遊和
零售業率先報喜，內地旅
客絡繹來港消費，市道旺
丁旺財，再次說明祖國腹
地對本港經濟的巨大支持
作用。在新的一年裡，社

會各界應抓緊機遇，發展經濟，加強兩地經貿
融合，為本港經濟注入源源不絕的活水。

剛過去的蛇年，對香港是喜憂參半。喜的是
本港經濟持續保持穩步增長，憑借背靠祖國優
勢和中央的大力支持，香港成功渡過了環球經
濟的低迷時期，社會接近全民就業，市面一片
暢旺；憂的卻是社會日益政治化，民生問題動
輒上綱上線，一些議員更視拉布阻撓施政為家
常便飯，罔顧市民福祉。踏入馬年，國際政治
局勢仍然波譎雲詭，歐美經濟復甦之路漫長，
無疑會對本港造成影響；但另一方面，內地的
經濟結構升級換代，中華民族走向復興之路，
也必將為香港帶來巨大的發展機遇，新春期間
本港市道受惠內地旅客便是明證。

特首梁振英的賀年短片，除了向廣大香港市
民拜年外，亦呼籲市民與家人共度佳節期間，
勿忘社會上有不少有需要的人待我們伸出援
手。這輯以「分享」為主題的賀年短片，其實

正反映特區政府的施政作風。新一屆政府一直
高度重視民生問題，兩份施政報告中都以扶貧助
弱為主打，一改以往的思維，對扶貧工作作出持
續性投資。不過，處理貧窮問題需要全社會合
作，不論是富裕一群或是中產人士，都應以支持
的態度配合當局的扶貧政策，共建仁愛社會。期
望當局在馬年繼續做好改善民生的「暖民心」工
作，讓市民都感受到政府的關懷和溫暖。

今年春節，劉皇發為本港求得一支中籤，內
容為「福無私與皆天賜，禍不空生自有招；一
片婆心能積善，自然福長禍潛消。」固然，社
會對於求籤問卜不必過分迷信，應以「謹供參
考」的態度看待。求得上籤下籤也非最重要，
重要的是提醒大家注意，趨吉避凶，為民謀
福。籤文說到香港在馬年可能面對不少挑戰甚
至是災禍，如要排解災禍，社會便不應勾心鬥
角，終日爭拗，以免拖垮香港。從現實看，這
對於當下的香港具有警示意義。隨政改諮詢
開展，社會對於特首普選有不少爭議，有人甚
至提出要「佔領中環」，癱瘓香港金融中心，
結果只會為香港帶來災禍。要做到「福長禍潛
消」，關鍵是社會各界以互諒互讓、有商有量
的態度去解決分歧，只要市民能夠同舟共濟，
一心為市民做事，香港將可轉危為機。

齊心協力棄內耗 自然福長禍潛消
內地供港雞隻新年前驗出H7禽流感病毒，

導致長沙灣臨時家禽批發市場內所有家禽一
併銷毀。食物及衛生局局長高永文昨日表
示，當局擬在文錦渡動物檢查站附近覓地設立
內地供港家禽暫存區，以免雞隻在等待化驗結
果時互相感染。事實上，當局在邊檢附近設立
內地供港家禽暫存區，將活雞進行分流和隔
離，確保安全後再送往市場，既避免發現禽流
感後殃及未受感染的家禽，而且有助降低病毒
在市區傳播的風險。不過，要有效防範禽流
感，本港社會還須改變吃活雞的飲食習慣。

禽流感病毒殺傷力大，且可以在雞隻間快
速傳播，所以每當在雞隻身上發現禽流感病
毒，為市民安全計，當局都會立即將市場內
所有的活雞一併銷毀。當局以市民安全為首
要考慮固然無可厚非，但不少雞農無辜受到
牽連，招致損失，市民也無活雞食用，在社
會上引發爭議。當中的癥結在於，本港只有
一個長沙灣臨時家禽批發市場，所有內地雞
隻和本港雞隻都混雜在此交易，一旦有雞隻
感染，病毒很快就會在雞隻間交叉傳染，最
終只有全部銷毀一途。雞農雖然可獲得政府
賠償，但卻未必能夠完全抵償成本，加上長
時期的禁售活雞亦影響生計。同時，市場過

分靠近民居，運送雞隻的車輛須往來市區，
也可能加大病毒傳播的風險。

要防範禽流感病毒隨內地活雞輸入香港，
最有效的做法是在輸港前先進行分流、隔離
和檢疫，在內地供港家禽暫存區完成化驗
後，才送往家禽市場，確保進港的活雞不帶
病毒。而且，就算在暫存區發現受感染的雞
隻，只須將同一批次的雞隻銷毀已可，不用
大量銷毀增加社會成本。當局應盡快確定選
址，做好交通、衛生、通風等配套工作，並
加強與內地相關部門的溝通合作，令新安排
能夠暢順推行。

必須看到，禽流感現已成為香港的風土病，
每隔一段時間就會周而復始的爆發，只要一日
有活雞，禽流感的威脅始終揮之不去。本港地
狹人稠，面對禽流感的威脅遠高於其他地區，
是否為了保住吃活雞的習慣，而要社會承受禽
流感病毒的風險，值得市民深思。再嚴謹的禽
流感風險管理措施，都不能將風險降至零，香
港是時候反思是否繼續為保留活雞供應而付
出不菲的代價。本港要有效防範禽流感風
險，歸根究底還是要改變吃活雞的文化，真
正做到移風易俗，才是治本之策。

（相關新聞刊A24版）

設活雞隔離區 防禽流感擴散

馬年馬賀歲 馬迷馬上發
投注額15.12億 廿年來第二高 逾9.8萬人次入場

昨日天公造美，又適逢上周三賽馬休戰，大批市民穿上富有賀
年氣氛的服飾，魚貫進入2個馬場觀賽，更令沙田馬場擠得

水洩不通。馬迷轉動場內風車，或與馬會派出的「財神」合照，
祈求增加財運。適逢今年馬年，有馬迷戴上馬頭套欣賞賽事，氣
氛更是高漲。

外行市民揀吉祥名下注
財政司司長曾俊華、馬會主席施文信及行政總裁應家柏替醒獅
點睛並主持開幕儀式後，騎師列隊向馬迷拜年，賀歲賽馬宣布展
開。不少入場人士固然是忠實馬迷，亦有許多人初入馬場，希望
感受場內氣氛及震撼感。有市民坦言，對賽馬認識不多，盡量選
擇名字帶有吉祥意味的馬匹下注。
全日賽事11場，不少「好意頭」的馬名果然得勝，例如馬年首
場賽事「線路財星」及第十場「仁仁友福」。第九場「好健康」
更是大眾新年願望。

應家柏：入場人次突破目標
應家柏表示，昨日天公造美，加上場內各種豐富多彩的節目、
賽事，最終吸引逾9.8萬人入場，突破賽前目標9萬人，令人鼓
舞，亦是踏入馬年好開始。他認為，農曆新年等重點賽事日投注
額並非最重要，「我們最關心的是觀眾可欣賞及參與精彩賽事及
馬場活動」。
昨日焦點賽事為編於第八場的「百周年紀念銀瓶」及第九場

「賀年盃」，前者由「事事為王」勝出；後者則由苗禮德訓練、
田泰安策騎的「好健康」掄元。賽後，由曾俊華頒發賀年盃予頭
馬「好健康」馬主方正。

被問及財案 財爺笑言等3周
曾俊華頒獎前後，不少馬迷均向他揮手拜年，又笑問他即將公
布的預算案有否「派錢」大計。有馬迷表示，希望政府向每名港
人派發8,000元。曾俊華離場時，被記者問及預算案有沒有惠及中
產的措施，他豎起3隻手指笑說：「你們多等3星期便知道了。」

車公廟丁財欠旺 風車檔：經濟好少人轉運

香港文匯報訊（記者 張文鈴）農
曆年初三又稱「赤口」，相傳當日容
易發生口角，儘管如此，無阻港人到
寺廟祈福的興致。今年「赤口」，沙
田車公廟錄得人次較去年同日下跌逾
60%，全日只有6.4萬人。有風車檔
檔主表示，今年「丁財兩不旺」，可

能由於香港經濟轉好，所以較少人到
廟宇祈福轉運。不過，售賣玉佩飾物
的檔主則表示生意暢旺，寓意「吸
財」玉飾最受港人歡迎。
根據華人廟宇委員會統計，今年

農曆年初二全日，共有逾3.6萬人
次到沙田車公廟參拜。昨日年初三

「赤口」，前往市民人數由上午8
時至下午5時30分，共有6.4萬人
次；較去年「赤口」17萬人次下跌
62%。

檔主：人人似無帶錢包逛街
有風車檔檔主表示，今年「丁財

兩不旺」，認為可能因為香港經濟
好轉，較少人到廟宇祈福轉運。在
車公廟售賣20多年風車的朱小姐表
示，今年生意慘淡，她說「今年生
意較去年不只是『差少少』這樣簡
單，而是很差」。
她又指，今年人流不多，市民購

買又「不爽手」，與往年表現大相
徑庭。她表示，近年人民幣升值，
今年風車來貨價平均上升30%至
40%，因此售價亦較去年貴20%至
30%。
另一檔同為賣風車的劉先生則同

樣認為今年「不旺財」，他說「人
人好像沒有帶錢包逛街，看多過

買」。他表示，今年風車售價和生
意額與去年相若，最多人買38元的
風車。
另外，售賣手作風車的錢先生表

示，今年農曆年初一、二、三生意
表現一般，他指人流少，市民購買
不多，認為今年「不旺丁也不旺
財」，估計生意較去年遜色20%。

生肖玉飾大熱 葫蘆形暢銷
另一邊廂，售賣玉佩飾物的檔主

均表示，今年生意不俗。其中一位
檔主曾先生表示，昨日生意最旺，
又指年初一至昨日已賣出60%貨，
銷情十分理想。他說，貨品價格由
30元至100元不等，生肖玉飾較受
歡迎，預計生意較去年上升30%。
購買特大風車的袁氏夫婦表示，

每年「赤口」都會到車公廟參拜，
已經超過10年。他指昨午到車公廟
主要祈求懷有身孕的妻子母子平
安，又希望來年萬事如意。

海園控人流 金鐘城巴站停售票
香港文匯報訊（記者 張文

鈴）本港兩大樂園每年在新春
期間均吸引大量市民和遊客入
場玩樂，海洋公園昨日在中午
時間一度暫停金鐘城巴站的售
票服務，海洋公園表示，並非
因入場人數已過公園同一時段
的容量3.2萬人而暫停售票，只
是希望為了讓公園更有效管制
人流才提早在金鐘暫停售票，
強調園外售票處亦繼續售票。
香港迪士尼樂園則表示，昨日
未有因入場人次問題而暫停售
票，樂園亦運作暢順。
海洋公園於去年農曆年初三及

年初四曾一度因入場人數過多而
停止售票。海洋公園昨日表示，
由於昨日入場人次眾多要實施人
潮管制，於下午12時45分起暫停
特約零售商，即金鐘城巴站的售
票服務，但持有門票的遊客仍可
入場，而園外售票處亦繼續售票，

強調不會影響預早售票的遊客。
海洋公園公共事務經理葉鳳

萍昨日回應表示，園方汲取過
往經驗，為了不影響園內的設
施和服務質素，於是決定在昨
午起暫停金鐘城巴站的售票服
務，以方便管理人流。
她又否認因入場人數已過公

園同一時段的容量3.2萬人，而
需要暫停售票以疏導人潮。她
表示，只是希望讓園內工作人
員可更有效管制人流而提早在
金鐘暫停售票，她強調，海洋
公園希望市民和遊客入場時可
真正享受園內設施，而非盡量
讓最多人次進場。
香港迪士尼樂園則表示，昨
日迪士尼樂園並沒有因入場人
數而暫停售票，樂園又指，園
內擴展後持續吸引市民到訪，
昨日入場人次踴躍，而樂園的
運作亦十分暢順。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝、陳廣盛）
馬年首個賽馬日昨日在沙田馬場舉行，吸引
不少忠實馬迷、內地及海外旅客和普羅市民
入場。但有人只為了湊熱鬧，感受賽馬與節
日氣氛；亦有人表明要取得「頭彩」。從東
莞抵港的鄧先生表示，平日經常入馬場，昨
日賀歲首戰更是「不能不捧場」。他為了討
吉利，選擇名字意頭好的馬匹下注，昨日跑
罷8場，已贏得數百元。他又指，最後3場下
注會較保守，「一定要贏錢」。
年約20歲的馮小姐昨日與一班友人入馬場，

穿鮮紅衣服吸旺氣。她表示，不太懂得賭馬，
入場只是湊熱鬧，並會每場下注10元位置，又
會選意頭好的馬名下注。賭馬逾30年的資深馬
迷梁先生表示，昨日抱平常心下注，不介意是
否一定取得「頭彩」。他又認為，場內氣氛不
俗，設施增加不少，但馬場有擴建必要。

京客湊熱鬧 下注輸數十
北京旅客毛小姐來港旅遊一星期，預計花

費約3,000元。她日前參觀海洋公園等景
點，又觀賞煙花匯演。當她得知昨日是農曆
新年賽馬日後，立刻進馬場湊熱鬧。她表
示，只下注少許，輸數十元。
莫先生與女友則首次入馬場作為年初三賀

年節目。他表示，場內相當熱鬧、人山人
海，但亦較想像中少人，「我本來以為會好
像年宵花市一樣，迫到行不到」。他又指，
雖然全日沒有下注，但賽馬帶給他震撼感，
日後會考慮再入場。
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■鄧先生表示「一定要贏
錢」。 聶曉輝 攝

■馮小姐穿紅衣入場吸旺
氣。 聶曉輝 攝

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）馬年賀歲賽馬昨日
在沙田馬場敲響鑼鼓，吸引大批市民湧往觀賽，期望
新一年取得頭彩。昨日沙田馬場逼爆，2個馬場共吸
引9.8萬人次入場。投注額方面，雖較去年有紀錄以
來的高峰稍微回落，而11場賽事仍錄得投注額15.12
億元，僅次於去年15.26億元，是20年來農曆年初三
第二高。馬會行政總裁應家柏表示，昨日入場人數及
下注額理想，是踏入馬年一個好開始。

賀歲賽馬入場人數及投注額
年份 人場人次（按年升/跌幅） 全日投注額（按年升/跌幅）
2014年 98,149（-17.4%） 15.12億元（-0.9%）
2013年 118,864（+52.1%） 15.26億元（+24.9%）
2012年 78,136（-18.6%） 12.22億元（-3.1%）
2011年 96,058（+12.8%） 12.61億元（+8.6%）
2010年 85,174（+2%） 11.61億元（+10.4%）
2009年 83,470（-3.6%） 10.51億元（-7%）
2008年 86,630（+0.8%） 11.30億元（+11.77%）
2007年 85,967（+3.9%） 10.11億元（-3.89%）
2006年 82,703（+8.8%） 10.52億元（+0.8%）
2005年 76,030（+2.3%） 10.43億元（+2%）
資料來源：香港賽馬會 製表：香港文匯報記者陳廣盛

◀曾俊華深
受 市 民 歡
迎。

劉國權 攝

▶市民戴上馬
公仔頭套。

劉國權 攝

■賀歲馬吸引大批市民觀賽，「逼爆」沙田馬場。 劉國權 攝

■風車檔檔主指「丁財兩不旺」。 黃偉邦 攝

■有市民穿上防曬裝備入
場。 劉國權 攝


